
Relazione al Comitato Scientifico 

31 maggio ‘24 

A cura di Fabio Vanni1 
“Mi sono trovata davvero bene  

nel mio tirocinio a Progetto Sum,  

per molte ragioni,  

ma in particolare perché siete  

prima di tutto delle persone” 

RC, 29 marzo ‘24 

 

Il 2023 ha segnato diversi passi in avanti nella realizzazione del progetto. Il numero di aderenti è passato da 

18 al 31.12.2022 a 37 al 31.12.2023 (e al 1.5.24 gli aderenti sono 50 con una nuova sede che si è aperta in 

febbraio ’24: Lecco). Vedremo meglio sotto l’incremento dei dati clinici ed economici che accompagnano il 

trend.  

Ma l’evoluzione appare presente anche sul piano culturale e della rete, in particolare con la nascita della 

Rete per la Psicoterapia Sociale e la sua implementazione. 

La conclusione del mandato del primo Consiglio Direttivo (Maurizio Mistrali – Presidente, Fabio Vanni – 

Vicepresidente e Direttore Scientifico, Giulio Vanni – Tesoriere) avvenuta nel marzo ’24 ha sancito un 

passaggio ad una organizzazione di Progetto Sum su due livelli più definiti: un livello nazionale ed uno 

locale. Il nuovo CD eletto il 16.3.24 rappresenta questo nuovo corso affiancando a Vanni e Mistrali (divenuti 

rispettivamente Presidente e Vice), due nuovi soci (Francesco Giovanni Rossi di Reggio Emilia e Paola 

Isabello di Torino-Cuneo) che porteranno maggiormente le voci delle sedi extra Parma, sede centrale 

storica. 

Il funzionigramma qui sotto riporta la complessità dell’organizzazione raggiunta ad oggi (fig. 1) 

 

                                                           
1 Si ringrazia Antonio Milici per l’elaborazione dei dati e dei grafici. 

 



Ma la crescita dei colleghi aderenti non è solo o tanto un dato quantitativo. E’ forse soprattutto un segno 

dell’interesse a far parte di ciò che Progetto Sum è diventato sul piano dell’etica e della politica della cura e 

sul piano dell’impostazione clinica. 

Naturalmente nel 2023 ci sono state anche defezioni e uscite. Tre delle sette colleghe costituenti il gruppo 

iniziale di Torino e Cuneo hanno lasciato Sum a fine ’22 (e altre sette colleghe sono entrate però nel corso 

dell’anno ’23), una neuropsichiatra dell’infanzia e dell’adolescenza che aveva lavorato con noi nel ’22 a 

Parma ci ha lasciati a fine anno, un collega psicoterapeuta di Milano ha deciso a fine ’23 di non proseguire 

la collaborazione con noi che era iniziata oltre un anno prima. Ma anche in futuro sono previsti e annunciati 

riposizionamenti che credo facciano parte anche delle traiettorie di vita e professionali di ognuno. 

La sede di Parma, che raccoglie poco più della metà dei professionisti di Progetto Sum, ha sviluppato la sua 

organizzazione della parte clinica, il Consultorio, nella nuova sede, nella quale opera dal 1.1.23, su tre livelli 

che sono poi divenuti due nei primi mesi di quest’anno: un’équipe di persone che lavorano in sede ed 

un’équipe Extralarge (l’abbiamo battezzata XL) che integra con le precedenti un gruppo di colleghi, non solo 

psicoterapeuti, che operano nei loro studi ma entro il perimetro etico ed economico di Progetto Sum.  

La nuova sede di Parma ha costituito un investimento cospicuo sia in termini economici che di impegno 

progettuale e organizzativo e solo da poco si può dire che la transizione si sia sostanzialmente conclusa, 

magari per aprire a nuovi sviluppi futuri. 

Ma anche la seconda sede storica di Progetto Sum, Reggio Emilia, ha compiuto nella primavera ’23 un 

passaggio significativo costituendo una sede unitaria per i quattro professionisti che nel frattempo la 

costituivano, aggiungendo una nuova figura professionale, una nutrizionista, e ricercandone altre per il 

prossimo futuro.  

Il gruppo di Torino-Cuneo si è non solo sviluppato numericamente arrivando a 11 colleghe ma si è 

organizzato al suo interno sia per funzioni (la partecipazione a gruppi di lavoro che nel frattempo si sono 

costituiti a livello nazionale, come si evince anche dal funzionigramma) che attraverso momenti di incontro 

clinico e organizzativo e attraverso l’associatura e la partecipazione al CD di una componente. Ma stanno 

iniziando ad apparire anche eventi e iniziative da loro curati che testimoniano di una vitalità che non può 

che essere di buon auspicio per Sum tutto. 

E’ poi aumentata la presenza di colleghi nel corso del 2023 anche nelle due sedi più piccole di Progetto 

Sum: Pavia e Fidenza-Salsomaggiore Terme-Collecchio iniziando a prefigurare anche lì una dimensione e 

un’organizzazione sovraindividuale, che sta affermandosi come cifra organizzativa caratteristica di Progetto 

Sum che tiene insieme le singolarità professionali con la loro declinazione gruppale e di presenza sociale. 

Infine, e dopo una lunga traiettoria di confronto, si è costituita ad inizio ’24 la nostra settima sede a Lecco e 

provincia e avremo certo modo di riparlarne in futuro man mano che ci conosceremo meglio. 

A questo proposito questa rete, che abbiamo chiamato Sumus, che raccoglie le diverse sedi locali, ha avuto 

tre ulteriori occasioni d’incontro a Torino nella primavera, a Pavia nell’autunno e a Reggio Emilia poche 

settimane fa. E’ inoltre in programma un week end residenziale ad ottobre ’24 che potrà ulteriormente 

consolidare e sviluppare la rete stessa. 

Ma anche il tradizionale incontro mensile online di discussione casi e consulenza organizzativa sta 

evolvendo probabilmente in una nuova formula più adatta sia alle dimensioni del gruppo che alle sue 

caratteristiche di localizzazione geografica che all’evolversi di interessi dei suoi componenti. 



Uno sviluppo importante che ha trovato una sua formalizzazione a metà 2023 è stata la nascita della ‘Rete 

per la Psicoterapia Sociale’2, organizzazione di organizzazioni – con una presenza possibile anche di singoli 

professionisti aderenti – che mette insieme i gruppi italiani che condividono i valori sociali della 

psicoterapia. Progetto Sum è stato uno dei principali soggetti promotori e il sottoscritto ne ha assunto la 

presidenza proprio in virtù di questo ruolo, ab initio congiuntamente con altre quattro organizzazioni che 

costituiscono il Consiglio Direttivo, ma ad oggi già con altri tredici enti in soli nove mesi di vita, portando 

dunque a 18 le organizzazioni socie. 

La RPS appare come un soggetto che può consentirci di perseguire meglio gli obiettivi di sviluppo e 

confronto culturale, la rappresentanza politica di questi valori e prospettive e infine la messa a confronto di 

forme differenti di declinazione della sostenibilità e dell’accessibilità. 

Un progetto particolarmente ambizioso e importante che la RPS sta avviando riguarda la rendicontazione e 

la verifica di efficacia dell’attività clinica svolta dai gruppi. 

Anche sul piano culturale le sinergie fra Progetto Sum e RPS si sono manifestate in produzione di testi (il 

numero di aprile di Ricerca Psicoanalitica ospita un focus sulla psicoterapia sociale ed è scaricabile qui   

https://www.pagepress.org/socialsciences/rp/issue/view/81 anche in lingua inglese) e in iniziative 

pubbliche comuni fra le quali si segnala quella del 25 maggio us a Milano.  

Ma nell’ottobre ’23 si era svolto un altro evento pubblico a Milano dal significativo titolo ‘Una possibile 

risposta alla complessità della cura’ che ha costituito un primo momento di presentazione e discussione 

della proposta politica e culturale della RPS. 

Tornando all’interno di Progetto Sum va segnalata, come accennato sopra, la nascita e l’implementazione 

di alcuni gruppi di lavoro. ‘Progetto Cultura’, ‘Comunicazione’ – evoluzione del gruppo ‘Sito-social’ -, 

‘Genitorialità’ – per il momento per la sede di Parma -, che si uniscono al gruppo ‘Bambino’, sempre 

relativo a Parma e ad un nascente gruppo di lavoro sull’Etica. 

E’ stata avviata nell’autunno ’23 una NL che consente di raggiungere un numero abbastanza cospicuo di 

destinatari.  

Sono stati progettate, su Parma, diverse iniziative di gruppo rivolte a genitori, genitori di bambini 0-5 anni, 

adolescenti – un gruppo di arteterapia per la prima adolescenza ed uno che utilizza materiale video –, 

psicoterapeuti – supervisioni su casi di adolescenti, giovani, famiglie - senza però raggiungere i numeri 

necessari al loro avvio. E’ stata invece avviata una collaborazione con l’Associazione ‘La Giovane Italia’ che 

ha ospitato un primo evento dedicato al mondo giovanile che è stato gestito da Progetto Sum sul piano dei 

contenuti. Il gruppo di Torino ha organizzato una serata sulla Mindfulness, e a Parma si sono svolti alcuni 

momenti formativi interni sulla Compassion Therapy e sull’EMDR, e presto ce ne sarà uno sulla funzione 

sociale della psicoterapia. Ad inizio ’24 si è svolto a Parma e online un importante convegno sul ‘Prendersi 

cura dei curanti’ in onore della scomparsa Piera Ferrini, membro del nostro Comitato Scientifico.  

Sono proseguite, sempre su Parma, le attività con la Scuola ‘Albertina Sanvitale’, per il terzo anno, e si è 

avviato il progetto ‘Orienta-menti’ con la Scuola secondaria di primo e secondo grado del Convitto 

Nazionale Maria Luigia. Non sono invece proseguite sia le attività formative con la Coop. Gruppo Scuola che 

con l’Istituto Comprensivo ‘Ferrari’. Vi è stata una collaborazione con l’Istituto comprensivo Toscanini per 

alcune serate con genitori di bambini e ragazzi della scuola. 

Sono stati effettuati, sempre a Parma, due cicli di incontri sulla Presenza Sociale Giovanile, che esiterà in un 

volume edito da Mimesis nel giugno ’24, e sulla Cittadinanza Adolescente, anch’esso destinato a diventare 

                                                           
2 www.retepsicoterapiasociale.it  
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http://www.retepsicoterapiasociale.it/


un volume. In entrambi i casi gli incontri sono stati effettuati con interlocutori di altre discipline – 

sociologiche, giuridiche, urbanistiche, etc -. 

Poche settimane fa si sono svolti due eventi, uno pubblico con Benedetto Saraceno e uno interno alla rete 

significativamente intitolato ‘….parliamo di dati…’ che ha voluto socializzare e discutere fra noi l’insieme dei 

dati clinici, organizzativi ed economici dei quali oramai disponiamo. 

Progetto Sum ha partecipato al bando indetto dall’Associazione ‘Con i bambini’ per attività congiunte con 

altri gruppi del territorio parmense e reggiano che si svilupperanno su più annualità, se l’esito sarà positivo, 

da fine 2024 in poi. 

Su ‘Ricerca Psicoanalitica’ sono stati pubblicati diversi lavori di professionisti di Progetto Sum, sia nella 

forma di commenti di libri o film che di esperienze che di discussione di lavori presentati da altri autori. 

Qui il link per la lettura https://www.pagepress.org/socialsciences/rp/index  

E’ in programma un articolo, congiuntamente ad una collega dell’ASL di Parma, sulla Consultazione 

psicologica che uscirà a fine ’24 e che propone, fra l’altro, una presentazione del modello di lavoro presente 

nella sede di Parma. 

Da aprile ’23 abbiamo iniziato ad ospitare psicologi tirocinanti prelaurea in ‘Psicologia dell’intervento clinico 

e sociale’ della laurea magistrale dell’Università di Parma con la quale abbiamo stipulato apposita 

convenzione e che proseguirà con il nuovo Tirocinio Pratico Valutativo previsto dalla riforma sulla laurea 

professionalizzante. Sono stati incontri e sguardi importanti per noi, e crediamo anche per loro, quelli di 

Francesca, Marta, Roberta e Davide. Con loro abbiamo introdotto una nuova funzione formativa e di 

rapporto intergenerazionale fra colleghi professionisti che crediamo faccia parte a pieno titolo della nostra 

funzione sociale. 

Infine, ma non per importanza, nel primo semestre ’24 la sede di Parma ha ospitato una mostra di dipinti di 

Adriana Gorgni che esprimono un suo ‘Percorso emozionale’ che ci ha accompagnato dando una 

connotazione personale ed estetica al luogo dove vediamo i nostri pazienti. E’ una scelta che probabilmente 

ripeteremo in futuro con altri ospiti.3 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                           
3 Sul canale Youtube di Progetto Sum e sul suo sito www.progettosum.org è possibile approfondire molte delle cose 

che qui abbiamo solo sommariamente elencato. 

https://www.pagepress.org/socialsciences/rp/index
http://www.progettosum.org/


Alcuni dati clinici  

 

La tabella (fig. 2) qui sotto riporta il computo totale dei soggetti giunti ai nostri consultori ed i loro esiti al 

31.12.23 (in tre anni di attività dunque) 

Totale 

Conclusa 324 

Sospesa 13 

In corso 251 

Totale 588 
  

 

E qui (fig. 3) l’articolazione per sedi, considerando naturalmente che alcune sedi sono più piccole e di più 

recente ingresso in Progetto Sum 

 

 

 

 

 

 

 



Focalizzandoci poi sul 2023 riportiamo i nuovi ingressi (fig. 4): 

 

 

Le articolazioni per genere (fig. 5) 

 

 

 

 

 

 

 



…e per età (fig. 6) 

 

 

Facendo poi uno zoom sulla sede di Parma, che si presta ad un approfondimento maggiore per 

dimensioni e articolazione dei dati è interessante evidenziare il numero di casi nuovi presentati in équipe 

(luogo di presentazione settimanale delle richieste di accesso) e di situazioni discusse nella stessa sede in 

un anno (aprile ’23-aprile ’24) – fig. 7 e 8: 

 

 



 Interessante anche, tornando al totale delle sedi, la rilevazione delle forme di conclusione dei 

percorsi (fig. 9): 

 

 

…e la durata dei percorsi clinici stessi dove abbiamo dati utili solo su Parma (fig. 10):  

 

 

 

 

 

 

 



…e su Reggio Emilia (fig. 11): 

 

 

Il monitoraggio sull’accoglienza 

 Dal gennaio ’23 abbiamo introdotto un breve feedback che chiediamo ai ns pazienti di tutte le 

sedi dopo il primo incontro con un ns clinico o, se questo non è avvenuto, comunque dopo il primo 

contatto con la ns organizzazione per ragioni cliniche (i dati, racccolti attraverso una app, si riferiscono solo 

a pazienti maggiorenni). Il feedback è centrato sull’accoglienza, concetto chiave della nostra filosofia 

d’intervento che prevede che fin dalla telefonata o dalla mail di accesso sia un clinico psicoterapeuta che 

gestisce la domanda di cura. 

In figura 12 troviamo le forme di conoscenza e invio a Progetto Sum ove si rileva la prevalenza di invii per 

‘passaparola’ e da parte di colleghi di servizi, etc: 

 



Per chi è la richiesta? (fig. 13) 

 

 

 

Perché Progetto Sum? (fig. 14) E anche qui è importante l’aspetto accessibilità ma anche il passaparola di 

segno evidentemente positivo. 

 

 

 



E poi alcuni feedback più specifici (fig. 15, 16 e 17) 

 

 

 

 

 



 

 

Le valutazioni appaiono, anche alla luce dei commenti aperti, di segno decisamente positivo sia per quanto 

riguarda l’aspetto qualitativo della relazione, che dei tempi di risposta che per la parte economica, che ha 

direttamente a che fare con un aspetto chiave della sostenibilità che adesso vedremo meglio. 

 

La sostenibilità economica 

Abbiamo fatto poi un approfondimento per la parte economica sia di portata generale che relativamente 

alla sede di Parma e vi proponiamo alcuni dati. Le tariffe di Progetto Sum, per tutte le sue attività 

psicoterapeutiche4, sono le seguenti – su base oraria, definite utilizzando la migliore approssimazione 

possibile alla capacità reddituale del paziente (fig. 18): 

 

                                                           
4 Vi sono alcune specifiche per le terapie di gruppo, per i percorsi complessi – più percorsi interessanti lo stesso nucleo 

familiare ove vi è una riduzione del 15% su ogni percorso salvo che per la tariffa di 20 euro che rimane il ns minimo - , 

per la testistica ove si tiene conto del lavoro di back office nella quantificazione oraria. 



Quanto funziona questa modalità di determinazione del reddito? Considerando (fig. 19) che buona parte 

delle autodichiarazioni sono di persone che hanno un reddito ISEE superiore ai 60.000 euro e che quindi 

ritengono inutile produrlo, e sommando anche le dichiarazioni IRPEF, 730 etc (in certi casi necessarie), oltre 

il 90% delle tariffe sono determinate con l’aiuto di criteri oggettivanti. 

 

Questa il grafico 2023 della articolazione dei redditi su Parma (fig. 20) 

 

 

 

 



…e su Reggio Emilia (fig. 21): 

 

 

Interessante poi l’articolazione delle tariffe per età che fa cogliere, fra l’altro, la maggiore difficoltà di 

accesso dei ‘giovani adulti’ (fig. 22): 

 

 

  



Per Parma abbiamo poi fatto sia un approfondimento sul fatturato nei 4 anni (con una proiezione sul 2024 

basata sul primo trimestre), ed una parametrazione sui costi per la sede a carico dei professionisti che 

consente di definire l’incidenza del principale costo da essi sostenuto (fig. 23): 

 

 

  

Ed infine una rilevazione dal 2022 al marzo 2024, e dunque non una stima ma dati reali, della retribuzione 

oraria media dei professionisti operanti nella sede di Parma e del netto, detratta dunque la spesa per la 

sede (fig. 24): 

 



Questi sono solo i dati principali. Il 18 maggio us è stata fatta una condivisione interna al gruppo intero che 

ha consentito di mostrare anche dati più analitici e individuali. 

  

 

Conclusioni 

Credo che l’andamento complessivo di quello che stiamo facendo sia di segno decisamente positivo e 

questo 2023 ed il primo scorcio del 2024 hanno dato un impulso sia organizzativo che economico che di 

casistica di una certa importanza. Criticità appaiono sia la mancanza di un margine economico che ci 

consenta di fare investimenti su diversi ambiti, sia la difficoltà ad avviare attività di gruppo, laboratoriali, 

psicoeducative, sia la saturazione della domanda che è tornata ad essere presente in varie sedi e che ci 

sollecita a pensare anche un po’ più in là delle soluzioni fin qui adottate per perseguire un obiettivo 

universalistico e culturalmente orientato in modo più convincente per il prossimo futuro. 

 

 

 

 

 

 

 

 



Report to the Scientific Committee 

31th May '24 

Curated by Fabio Vanni5 

"I had a really good time 
in my internship at Progetto Sum, 

For many reasons, 
but in particular because you are 

First of all, persons" 
RC, 29 March '24 

 

2023 marked several steps forward in the realization of the project. The number of adherents has increased 

from 18 on 31.12.2022 to 37 on 31.12.2023 (and on 1.5.24 there are 50 adherents with a new location that 

opened in February '24: Lecco). We will see better below the increase in clinical and economic data that 

accompany the trend. 

But the evolution also appears to be present on the cultural and network level, in particular with the birth 

of the Network for Social Psychotherapy and its implementation. 

The conclusion of the mandate of the first Board of Directors (Maurizio Mistrali – President, Fabio Vanni – 

Vice-President and Scientific Director, Giulio Vanni – Treasurer) in March '24 sanctioned a transition to a 

Project Sum organization on two more defined levels: a national and a local level. The new Board of 

Directors elected on 16.3.24 represents this new course by flanking Vanni and Mistrali (who became 

President and Deputy respectively), two new members (Francesco Giovanni Rossi from Reggio Emilia and 

Paola Isabello from Turin-Cuneo) who will bring more of the voices of the offices outside Parma, the 

historic headquarters. 

The function chart below shows the complexity of the organization achieved to date (fig. 1) 

 

                                                           
5 We would like to thank Antonio Milici for the elaboration of the data and graphs. 



 

But the growth of fellow members is not just or so much a quantitative figure. It is perhaps above all a sign 
of the interest in being part of what Progetto Sum has become in terms of ethics and politics of care and in 
terms of clinical approach. 

Of course, in 2023 there have also been defections and exits. Three of the seven colleagues who made up 
the initial group in Turin and Cuneo left Sum at the end of '22 (and seven other colleagues, however, joined 
during the year '23), a child and adolescent neuropsychiatrist who had worked with us in '22 in Parma left 
us at the end of the year, a psychotherapist colleague from Milan decided at the end of '23 not to continue 
the collaboration with us that had begun over a year earlier. But also in the future, repositioning is planned 
and announced, which I believe is also part of everyone's life and professional trajectories. 

The Parma office, which brings together just over half of the professionals of Progetto Sum, has developed 
its organization of the clinical part, the Consulting, in the new headquarters, in which it has been operating 
since 1.1.23, on three levels that then became two in the first months of this year: a team of people who 
work in the headquarters and an Extra-large team (we have christened it XL) that integrates a group of 
colleagues with the previous ones, not only psychotherapists, who work in their own studios but within the 
ethical and economic perimeter of Progetto Sum. 

The new headquarters in Parma has been a conspicuous investment both in economic terms and in terms 
of design and organizational commitment and only recently can it be said that the transition has 
substantially been completed, perhaps to open up to new future developments. 

But also the second historical headquarters of Progetto Sum, Reggio Emilia, made a significant step in the 
spring of '23 by establishing a unitary headquarters for the four professionals who in the meantime 
constituted it, adding a new professional figure, a nutritionist, and looking for others for the near future. 

The Turin-Cuneo group has not only developed numerically, reaching 11 colleagues, but has also been 
organized internally both by functions (participation in working groups that in the meantime have been set 
up at national level, as can also be seen from the function chart) and through moments of clinical and 
organizational meetings and through the association and participation in the CD of a component. But 
events and initiatives curated by them are also beginning to appear, testifying to a vitality that can only be 
a good omen for Sum tutto. 

The presence of colleagues also increased during 2023 in the two smallest offices of Progetto Sum: Pavia 
and Fidenza-Salsomaggiore Terme-Collecchio, beginning to prefigure a supra-individual dimension and 
organization there as well, which is establishing itself as an organizational figure characteristic of Progetto 
Sum that holds together professional singularities with their group declination and social presence. 

Finally, and after a long trajectory of discussion, at the beginning of '24 our seventh office was established 
in Lecco and its province and we will certainly have the opportunity to talk about it again in the future as 
we get to know each other better. 

In this regard, this network, which we have called Sumus, which brings together the various local offices, 
had three further opportunities to meet in Turin in the spring, in Pavia in the autumn and in Reggio Emilia a 
few weeks ago. A residential weekend is also planned in October '24 which will further consolidate and 
develop the network itself. 

But even the traditional monthly online meeting for case discussion and organizational consulting is 
probably evolving into a new formula more suited both to the size of the group and to its characteristics of 
geographical location and to the evolving interests of its members. 

An important development that was formalized in mid-2023 was the birth of the 'Network for Social 
Psychotherapy'6, an organization of organizations – with a possible presence of individual professionals – 
                                                           
6 www.retepsicoterapiasociale.it  

http://www.translatoruser.net/bvsandbox.aspx?&from=it&to=en&csId=bdf9fb37-a771-430a-a037-e9d723aa1267&usId=476fd17f-6497-4993-9746-c41177571781&bvrpx=false&bvrpp=&dt=2024%2F5%2F29%2017%3A14#_ftn2
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that brings together Italian groups that share the social values of psychotherapy. Progetto Sum has been 
one of the main promoters and the undersigned has assumed the presidency precisely by virtue of this role, 
ab initio jointly with four other organizations that make up the Board of Directors, but to date already with 
thirteen other entities in just nine months of life, thus bringing the number of member organizations to 18. 

The RPS appears as a subject that can allow us to better pursue the objectives of development and cultural 
comparison, the political representation of these values and perspectives and finally the comparison of 
different forms of declination of sustainability and accessibility. 

A particularly ambitious and important project that the RPS is launching concerns the reporting and 
verification of the effectiveness of the clinical activity carried out by the groups. 

Also on a cultural level, the synergies between Progetto Sum and RPS have manifested themselves in the 
production of texts (the April issue of Ricerca Psicoanalitica hosts a focus on social psychotherapy and can 
be downloaded here https://www.pagepress.org/socialsciences/rp/issue/view/81 also in English) and in 
joint public initiatives, including the one held on 25 May in Milan. 

But in October 1923 another public event was held in Milan with the significant title 'A possible response to 
the complexity of care' which constituted a first moment of presentation and discussion of the political and 
cultural proposal of the RPS. 

Returning to Progetto Sum, it is worth mentioning, as mentioned above, the birth and implementation of 
some working groups. 'Progetto Cultura', 'Comunicazione' – evolution of the 'Sito-social' group -, 
'Parentality' – for the moment for the Parma office -, which join the 'Bambino' group, also related to Parma 
and a nascent working group on Ethics. 

An NL was launched in the autumn of 1923 and allows us to reach a fairly large number of recipients. In 
Parma, several group initiatives have been planned aimed at parents, parents of children 0-5 years old, 
adolescents – an art therapy group for early adolescence and one that uses video material –, 
psychotherapists – supervision of cases of adolescents, young people, families – without, however, 
reaching the numbers necessary for their start. On the other hand, a collaboration was started with the 
Association 'La Giovane Italia' which hosted a first event dedicated to the world of youth that was managed 
by Progetto Sum in terms of content. The Turin group organized an evening on Mindfulness, and in Parma 
there were some internal training sessions on Compassion Therapy and EMDR, and soon there will be one 
on the social function of psychotherapy. At the beginning of 1924, an important conference on 'Taking care 
of caregivers' was held in Parma and online in honour of the late Piera Ferrini, a member of our Scientific 
Committee. 

Also in Parma, the activities continued with the 'Albertina Sanvitale' School, for the third year, and the 
'Orienta-menti' project was launched with the first and second grade secondary school of the Maria Luigia 
National Boarding School. On the other hand, the training activities with the Coop did not continue. School 
Group and with the 'Ferrari' Comprehensive Institute. There was a collaboration with the Toscanini 
Comprehensive Institute for some evenings with parents of children and young people from the school. 

Also in Parma, two cycles of meetings were held on Youth Social Presence, which will be published in a 
volume published by Mimesis in June '24, and on Adolescent Citizenship, also destined to become a 
volume. In both cases, the meetings were held with interlocutors from other disciplines – sociological, legal, 
urban planning, etc. 

A few weeks ago two events took place, a public one with Benedetto Saraceno and one within the network 
significantly entitled '....let's talk about data...' who wanted to socialize and discuss among us the set of 
clinical, organizational and economic data that we now have. 

Progetto Sum participated in the call for proposals launched by the 'Con i bambini' Association for joint 
activities with other groups in the Parma and Reggio Emilia area that will be developed over several years, 
if the outcome is positive, from the end of 2024 onwards. 

https://www.pagepress.org/socialsciences/rp/issue/view/81


Several works by Project Sum professionals have been published in 'Psychoanalytic Research', both in the 
form of comments on books or films and experiences and discussions of works presented by other authors. 

Here is the link to read https://www.pagepress.org/socialsciences/rp/index 

An article is planned, together with a colleague from the Parma ASL, on the Psychological Consultation that 
will be published at the end of '24 and which proposes, among other things, a presentation of the working 
model present in the Parma office. 

Since April '23 we have started to host pre-degree trainee psychologists in 'Psychology of Clinical and Social 
Intervention' of the master's degree of the University of Parma with which we have entered into a special 
agreement and which will continue with the new Practical Evaluative Internship provided for by the reform 
on the professionalizing degree. Francesca, Marta, Roberta and Davide had important encounters and 
glances for us, and we believe for them too. With them, we have introduced a new training function and 
intergenerational relationship between professional colleagues that we believe is fully part of our social 
function. 

Last but not least, in the first half of 1924 the Parma office hosted an exhibition of paintings by Adriana 
Gorgni that express her 'Emotional Journey' that accompanied us, giving a personal and aesthetic 
connotation to the place where we see our patients. It's a choice that we will probably repeat in the future 
with other guests.7 

  

Some clinical data 

  

The table (fig. 2) below shows the total number of subjects who came to our counselling centres and their 
results as of 31.12.23 (in three years of activity) 

 

Totale 

Conclusa 324 

Sospesa 13 

In corso 251 

Totale 588 
 

                                                           
7 On Progetto Sum's Youtube channel and on its website www.progettosum.org it is possible to learn more about 

many of the things that we have only briefly listed here. 

https://www.pagepress.org/socialsciences/rp/index


And here (fig. 3) the breakdown by locations, naturally considering that some locations are smaller and 

more recently joined Progetto Sum 

 

 

 

 

Focusing on 2023, we report the new entries (fig. 4): 

 

 

 

 

 

 

 

 



Joints by gender (fig. 5) 

 

 

 

… and by age (fig. 6) 

 

 

 

 

 

 

 



Zooming in on the Parma site, which lends itself to a greater in-depth analysis in terms of size and 

articulation of the data, it is interesting to highlight the number of new cases presented in the team (place 

of weekly submission of access requests) and situations discussed in the same office in a year (April '23-

April '24) – fig. 7 and 8: 

 

 

Also interesting, returning to the total number of locations, is the survey of the forms of conclusion of the 

courses (fig. 9): 

 



 

… and the duration of the clinical pathways themselves, where we have useful data only on Parma (fig. 10): 

 

… and Reggio Emilia (fig. 11): 

 

Monitoring of reception 

Since January '23 we have introduced a short feedback that we ask our patients from all locations after the 
first meeting with one of our clinicians or, if this has not happened, in any case after the first contact with 
our organization for clinical reasons (the data, collected through an app, refer only to adult patients). The 
feedback is centered on welcoming, a key concept of our intervention philosophy that provides that from 
the phone call or email access it is a clinical psychotherapist who manages the request for care. 

In figure 12 we find the forms of knowledge and submission to Progetto Sum where the prevalence of 
submissions by 'word of mouth' and by service colleagues, etc., is detected: 



 

  

Who is the request for? (fig. 13) 

 

 

 

 

 



Why Project Sum? (fig. 14) And here, too, the accessibility aspect is important, but also word-of-mouth, 

which is evidently positive. 

 

 

 

And then some more specific feedback (fig. 15, 16 and 17) 

 

 



 

 

 

 

 

The evaluations appear, also in the light of the open comments, to be decidedly positive both in terms of 

the qualitative aspect of the report, in terms of response times and for the economic part, which has 

directly to do with a key aspect of sustainability that we will now see better. 

 

 



Economic sustainability 

We then made an in-depth analysis for the economic part, both of general scope and in relation to the 
Parma office, and we offer you some data. The rates of Progetto Sum, for all its psychotherapeutic 
activities8, are as follows – on an hourly basis, defined using the best possible approximation to the 
patient's earning capacity (fig. 18): 

 

 

 

How well does this method of income determination work? Considering (fig. 19) that most of the self-
declarations are from people who have an ISEE income of more than 60,000 euros and who therefore 
consider it useless to produce it, and adding also the IRPEF declarations, 730 etc (in some cases necessary), 
more than 90% of the rates are determined with the help of objectifying criteria. 

 

                                                           
8  There are some specifics for group therapies, for complex courses – plus paths involving the same family unit where 

there is a 15% reduction on each path except for the rate of 20 euros which remains our minimum -, for tests where 

back office work is taken into account in the hourly quantification. 



 

This is the 2023 chart of the breakdown of incomes in Parma (fig. 20) 

 

 

 

 

… and Reggio Emilia (fig. 21): 

 

 



Also interesting is the breakdown of the rates by age, which shows, among other things, the greater 

difficulty of access for 'young adults' (fig. 22): 

 

 

 

For Parma we then did both an in-depth analysis of turnover over the 4 years (with a projection for 2024 

based on the first quarter), and a parameterization of the costs for the headquarters borne by professionals 

that allows us to define the incidence of the main cost incurred by them (fig. 23): 

 



And finally, a survey from 2022 to March 2024, and therefore not an estimate but real data, of the average 

hourly wage of professionals working in the Parma office and the net, thus deducting the expense for the 

headquarters (fig. 24): 

 

These are just the main data. On May 18th, an internal sharing was made to the entire group that also 
allowed us to show more analytical and individual data. 

                                  

Conclusions 

I believe that the overall trend of what we are doing is decidedly positive and this 2023 and the first 
glimpse of 2024 have given both an organizational and economic boost as well as cases of some 
importance. Critical issues appear to be both the lack of an economic margin that allows us to make 
investments in various areas, and the difficulty in starting group, laboratory, psychoeducational activities, 
and the saturation of demand that has returned to be present in various locations and that urges us to 
think even a little further than the solutions adopted so far to pursue a universalistic and culturally oriented 
goal in a more convincing way for the near future. 

  

 


